

abrieron nuevamente las negociaciones y se firmó la paz.

¿Hasta cuándo permaneció Bustamante en el poder?

Hasta el 22 de Setiembre de 1841 en que, á consecuencia de la revolucion que inició en Guadalajara el general Paredes y secundaron Santa-Anna y Valencia en Perote y la Ciudadela, se puso al frente del ejército.

CXXX.

Presidencia de D. Javier Echeverría.

¿Quién funcionó de presidente?

D. Javier Echeverría, como consejero mas antiguo, hasta el 10 de Octubre siguiente. Mientras duraba el sitio de la capital por las fuerzas rebeldes, hubo en el Seminario un pronunciamiento por la federacion; pero, despues de algunas hostilidades entre los ejércitos de Bustamante y Santa-Anna, firmóse el primer plan de Tacubaya el 28 de Setiembre, en cuya virtud fué nombrado el segundo de estos generales para ejercer el mando con facultades omnímodas.

CXXX.

Presidencia de D. Antonio Lopez de Santa-Anna.

¿Cuándo se encargó del poder el general Santa-Anna?

El 10 de Octubre de 1841, ejerciéndolo con el caracter de presidente provisional en virtud del plan de Tacubaya hasta principios de Junio de 1844, por sí y por los sustitutos Bravo y Canalizo; y con el carácter de presidente constitucional desde entonces hasta que fué depuesto en Diciembre del mismo año.

En qué intervalos estuvo encomendado el mando á los sustitutos?

El general Bravo lo tuvo del 26 de Octubre de 1842 al 5 de Marzo de 1843, y el general Canalizo del 4 de Octubre de ese año al 4 de Junio de 1844; volviendo á ejercerlo del 20 de Setiembre hasta el triunfo de la revolucion del general Paredes, á quien marchó á combatir Santa-Anna.

¿Qué hubo de notable en todo este periodo?

Fueron construidos el teatro Nacional que se llamó de Santa-Anna, y la plaza del Mercado; hizo-se desaparecer el Parian, se estableció el tribunal mercantil y se estinguió la moneda de cobre. Con arreglo al plan de Tacubaya se reunió un congreso constituyente, pero fué disuelto por el general Bravo como presidente sustituto en Diciembre de 1842. Nombróse á poco una junta de notables que redactó la constitucion central conocida por el nombre de "Bases Orgánicas," sancionada y publicada el 12 de Junio de 1843, y hechas con arreglo á ella las elecciones, resultó nombrado presidente Santa-Anna. En Noviembre de 1844 el general Paredes se rebeló en Guadalajara proclamando la responsabilidad del gobierno provisional, y el 29 del mismo mes, el presidente sustituto Canalizo espidió un decreto suspendiendo las cámaras; pero el 6 de Diciembre se pronunció México; los diputados, reunidos en el convento de San Francisco, llamaron al poder al general D. José Joaquin de Herrera como presidente del consejo; Canalizo y su ministro de la guerra, general Basadre, fueron reducidos á prision, y, reinstaladas las cámaras, declararon con lugar á formacion de causa á Santa-Anna, Canalizo y los secretarios de Estado y del despacho.

CXXXI.

Presidencia de D. José Joaquín de Herrera.

¿Qué periodo abrazó la presidencia del general Herrera?

Del 6 de Diciembre de 1844 al 30 de Diciembre de 1845 en que fué depuesto revolucionariamente dicho funcionario; habiendo durado su administración provisional hasta Setiembre en cuyo mes fué electo presidente propietario.

¿Cuáles fueron los principales acontecimientos?

La revolución iniciada en Guadalajara y secundada en México el 6 de Diciembre de 1844 cundió en todo el país; el general Santa-Anna, que retrocedió del interior, atacó sin éxito á Puebla, se dirigió en seguida al Departamento de Veracruz, y separándose de su ejército, que entre Puebla y Jalapa se puso á disposición del nuevo gobierno, se retiró casi solo por la falda del Cofre de Perote y fué aprehendido cerca de Jico y trasladado á Jalapa y á la fortaleza de San Carlos, donde estuvo preso algunos meses, hasta que á consecuencia de una amnistía decretada por el congreso, salió de la República. El gobierno del general Herrera, que habia mantenido las Bases Orgánicas y reprimido en la capital y en su mismo palacio un pronunciamiento federalista, cayó á consecuencia de una nueva revolución del general Paredes.

CXXXII.

*Presidencia de D. Mariano Paredes y Arrillaga.
Guerra con los Estados-Unidos.*

¿Quién fué electo presidente interino á la caída de Herrera?

El general D. Mariano Paredes y Arrillaga que

se habia puesto al frente de la revolución y ejerció el mando desde el 4 de Enero de 1846 hasta el 29 de Julio. Espidió una convocatoria por clases para la reunión de un congreso que apenas inició sus tareas; y en esta época, en que estaba en México el ministro español D. Salvador Bermudez de Castro, las ideas monárquicas fueron objeto de manifestaciones y debates. Habiendo estallado un nuevo pronunciamiento en Guadalajara, Paredes para marchar á combatirlo, encomendó el poder á Bravo el 29 de Julio; pero secundada en México la revolución el 4 de Agosto por los generales D. José Mariano Salas y D. Juan Morales, hubo un cambio político en sentido federal, y Paredes fué reducido á prisión.

¿Qué motivó la guerra con los Estados-Unidos?

México tenia declarado que consideraria caso de guerra la agregación de Tejas á la confederación norteamericana. Dicha agregación comenzó á hacerse efectiva en 1844, y al mismo tiempo, dando por razón el intento de impedir las incursiones de los bárbaros, ocuparon fuerzas norteamericanas el territorio hasta la orilla izquierda del río Bravo. So pretexto de nuestra resistencia á reconocer la agregación de Tejas, y so pretexto también de reclamaciones pecuniarias, después de haberse retirado de Washington nuestro ministro y de haber dicho el de los Estados-Unidos en México en una nota que de 20 años atrás la política de su gobierno se encaminaba á la adquisición de Tejas, la nación vecina tomó el papel de agresora y nos trajo la guerra con el fin poco disimulado de asegurar su conquista y adquirir la faja inmensa de territorio que, además de Tejas, la fué cedida.

¿Cuál fué el plan general de la guerra de parte de los norteamericanos?

El primer ejército que invadió la República entró por el Norte al mando del general Taylor y llevó adelante sus operaciones hasta la batalla de la Angostura en el Estado de San Luis Potosí; mas, habiendo resuelto el gabinete de Washington cambiar la base de las operaciones de sus fuerzas trasladándola del Norte al Oriente, vino por este rumbo el ejército de Scott que se posesionó de Tampico, tomó á Veracruz, ganó la batalla de Cerro Gordo, ocupó á Jalapa, Perote y Puebla y entró triunfante en México despues de los reñidos combates que tuvo que sostener en el Valle, y en tanto que la marina hostilizaba diversos puntos de nuestras costas.

¿Cuáles fueron los hechos de armas habidos en esta guerra bajo el gobierno de Paredes?

Taylor avanzó con sus tropas sobre Matamoros y construyó fortificaciones frente á la plaza, en la margen opuesta del Bravo. Arista salió de Matamoros con la mayor parte de nuestras fuerzas y pasó el rio con ánimo de interponerse entre las del enemigo y el fronton de santa Isabel que este consideraba como punto de apoyo; pero habiendo habido demoras inevitables en el paso del rio, Taylor se anticipó, dirigiéndose con el grueso de su gente al espresado fronton. Arista hizo que Ampudia atacase las fortificaciones construidas frente á Matamoros, y estaban á punto de rendirse cuando Taylor dió la vuelta á auxiliarlas. Arista lo aguardó en el llano de Palo Alto y tuvo lugar una batalla campal el 8 de Mayo de 1846. Nuestras fuerzas, que habian sacado la peor parte, se retiraron el 9, y en el punto llamado la Resaca de Guerrero, detuviéronse á esperar al enemigo que las atacó y derrotó el mismo dia, haciendo prisionero al general Diaz de la Vega. Dispersáronse aquellas y el 10 se reunie-

ron en Matamoros; evacuaron pocos dias despues la plaza, que fué ocupada por los norteamericanos el 18, y llegaron el 28 á Linares, donde se recibió del mando el general D. Francisco Mejía. Tal fué el primer periodo de la campaña.

CXXXIII.

*Presidencia de D. Antonio López de Santa-Anna.
Batalla de la Angostura.*

¿A quién llamó al poder la revolucion de la Ciudadela?

Al general Santa-Anna, que volvió del destierro, desembarcando en Veracruz á mediados de Agosto. Salas, como gefe del ejército, estuvo encargado del poder ejecutivo desde el 5 de Agosto hasta el 24 de Diciembre, y con fecha 22 del primero de estos meses espidió un decreto restableciendo la constitucion federal de 1824. Reunido el congreso el 6 de Diciembre, procedió á organizar el gobierno, y nombró presidente interino al general Santa-Anna y vicepresidente á D. Valentin Gomez Farias, quien se encargó del mando y lo ejerció hasta el 21 de Marzo de 1847, mientras Santa-Anna se consagraba á la defensa militar del pais, invadido por los norteamericanos.

¿Qué hubo de notable en este periodo fuera de los sucesos de la invasion?

Se organizó la guardia nacional, fueron restablecidas la biblioteca pública y las academias de la historia y de la lengua, y se permitieron las reuniones populares llamadas *meetings*. El 11 de Enero de 1847, despues de una discusion muy acalorada, espidió el congreso la ley de nacionalizacion de bienes eclesiásticos, y á consecuencia de ésta y otras medidas que conmovieron á la poblacion, algunos de los cuerpos

de guardia nacional que debían marchar en auxilio de Veracruz se pronunciaron contra Farías, la capital fué teatro de prolongadas hostilidades, y el general Santa-Anna vino á encargarse de la presidencia el 21 de Marzo. El 2 de Abril dejó en ella á D. Pedro María Anaya en calidad de sustituto, y, de vuelta de la campaña de Cerro-Gordo, recogió el mando el 20 de Mayo y lo ejerció hasta el 16 de Setiembre, en que, ocupada ya la capital por los invasores, hizo renuncia del cargo en la villa de Guadalupe.

¿Cuáles fueron, bajo el nuevo orden de cosas, las primeras operaciones de la guerra con los Estados- Unidos?

Las tropas mexicanas se habían trasladado de Linares á Monterey, y, á consecuencia del cambio político efectuado en México el 4 de Agosto, Ampudia fué nombrado general en jefe, llegó á aquella plaza llevando otras fuerzas de San Luis; reunió 5,000 hombres con 32 cañones, fortificó á Monterey y estableció destacamentos en Cadereyta, Marin y otros puntos en observacion del enemigo. Éste, que se había situado en Cerralvo, se presentó frente á Monterey el 19 de Setiembre; cortó la comunicacion con el Saltillo; fué rechazado el 21; pero tres dias despues la guarnicion, reducida á sus últimos atrincheramientos, tras un combate encarnizado capituló y evacuó la plaza, retirándose á San Luis Potosí.

A mediados de Octubre llegó á esta capital la division que Santa-Anna sacó de México. Creyéndose que el enemigo, que había avanzado al Saltillo, se dirigia á San Luis, trabajóse en la fortificacion de la plaza; y cuando se vió que era infundado aquel temor, Santa-Anna se consagró al equipo é instruccion del ejército. Entretanto, el gobierno de los Estados- Unidos había resuelto cambiar la base de operaciones de sus tropas, trasladándola del Norte al

Oriente; su escuadra bloqueaba ya á Veracruz, y 500 norteamericanos se posesionaron de Tampico, evacuada por Parrodi de orden de Santa-Anna, y cuya barra había sido bombardeada en Junio.

Taylor se movió del Saltillo hácia Tampico, y Santa-Anna, despues de mandar que se reconcentrasen las fuerzas situadas en Tula de Tamaulipas, salió de San Luis en busca del enemigo, que había avanzado hasta Aguanueva. En el punto de la Encarnacion se pasó revista á nuestro ejército, que ascendia á 14,000 hombres de todas armas. Al llegar á la hacienda de Aguanueva, se vió que el enemigo la había abandonado despues de incendiarla, y, avanzando el ejército, el 22 de Febrero halló á los norteamericanos en la Angostura, situados en dos series de lomas, donde habían establecido sus baterías. Queriendo Santa-Anna ocupar un cerro á su derecha, trabóse recio combate que terminó en la noche con ventaja de los nuestros, hechos dueños del punto. Al amanecer el 23 comenzó el cañoneo y á poco se generalizó la batalla; carga en columnas nuestro ejército y, despues de una lucha reñidísima, toma los puntos que ocupaba el enemigo; éste se rehace y forma en otras lomas, que también son tomadas, quitándosele uno de sus cañones y tres banderas; despues del segundo combate, Taylor ocupa otra loma, ataca á nuestra ala izquierda, es rechazado, y, al cabo de esfuerzos inauditos, se le arrolla hasta su última posicion, quitándosele otros dos cañones y una fragua de campaña. En aquellos instantes cayó un fuerte aguacero y cesó la batalla: nuestros soldados no habían tomado alimento y sus fuerzas estaban agotadas; ellos y su jefe quedaban cubiertos de gloria, mereciendo la admiracion y los elogios de sus mismos contrarios; mas la victoria no fué decisiva y en la noche se retiró nuestro ejército á Aguanueva para

hacerse de provisiones, teniendo que dejar en el campo á muchos de sus heridos, enviados despues por Taylor al Saltillo. Santa-Anna rehusó admitir las ofertas de provisiones y la propuesta que le hizo aquel gefe respecto de un armisticio para la celebracion de un convenio, y emprendió su retirada hácia San Luis, adonde el 9 de Marzo comenzó á llegar el ejército despues de los horrores de una marcha en que tuvo que luchar con el hambre, la sed, el frio y la disentería.

¿Qué otros sucesos acaecieron por el Norte?

Fuerzas enemigas invadieron el Estado de Chihuahua, y, perdida por sus defensores el 28 de Febrero la batalla del Sacramento, fué ocupada al dia siguiente la capital por el vencedor.

CXXXIV.

Continuacion del gobierno de Santa-Anna.—Batalla de Cerro-Gordo.

¿Cuáles fueron los principales hechos de armas por el rumbo de Oriente?

Un segundo ejército norteamericano al mando del general Scott, desembarcó en las playas de Veracruz el 9 de Marzo de 1847, tuvo escaramuzas con los jachos, circunvaló la plaza y estableció sus baterías, á pesar de los fuegos de ella y de Ulúa. El 22 intima rendicion, y esa misma tarde comienza el bombardeo desde las baterías y los buques del enemigo, siendo estos últimos desalojados de la playa de Collado y de las inmediaciones del alto de los Hornos por los cañones de la plaza. Entretanto, escaseaban en ella víveres y municiones; las bombas habian causado multitud de desgracias, y desde el 24 quedaron dismantelado el baluarte de Santa Bárbara y abierta brecha en la muralla cerca de aquel punto, por don-

de la guarnicion esperaba con ardor un asalto; los cónsules extranjeros solicitaron en vano del enemigo que permitiese la salida del vecindario inerme; el general Morales entregó el mando á su segundo D. José Juan Landero, y el 27, despues de una resistencia heroica de los soldados de línea y la guardia nacional de Veracruz y Orizava, capitaló la plaza, saliendo su guarnicion el 29, con los honores de la guerra, á entregar sus armas en el llano de los Cocos, y enarbolándose el mismo dia el pabellon norteamericano en Veracruz y Ulúa.

La parte del ejército de San Luis, que despues de la batalla de la Angostura vino con Santa-Anna á México, sirvió de base al que se formó para ir hácia Veracruz al encuentro de Scott. Ademas de dichas fuerzas, salieron otras de México y Puebla; el general Santa-Anna llegó á su hacienda del Lencero el 5 de Abril, eligió para esperar al enemigo la posicion de Cerro-Gordo, á siete leguas de Jalapa en el camino de esta ciudad á Veracruz, y establecióse allí el cuartel general, construyendo algunas obras de fortificacion el teniente coronel Robles, y acabando de llegar el 12 las brigadas de Pinzón y Rangel, la guardia nacional de algunos puntos del Estado y la division de la Angostura. El enemigo, despues de algunos dias de inaccion, practicó el 17 un reconocimiento que se convirtió en formal combate, y fué rechazado. El 18, al amanecer, rompió sus fuegos de cañon desde el cerro de la Atalaya que ocupaba, y le fueron contestados desde el cerro del Telégrafo; mas, atacado éste por una columna al mando de Twigs, y muertos el general Vazquez, comandante del punto, y el coronel Palacio á cuyas órdenes estaba la artillería, es tomado, y sus defensores se precipitan por la pendiente opuesta. Por la derecha de nuestra línea y hácia el centro, avan-

za otra columna enemiga compuesta de voluntarios, a cuyo frente viene Pillow; nuestras baterías cruzadas la dejan acercarse, disparan sobre ella á corta distancia, y la desordenan y obligan á huir; pero la que se habia apoderado del cerro del Telégrafo desciende y corta las baterías mexicanas establecidas á orillas del camino, haciendo que se rindan los cuerpos que las guarnecian; y una tercera columna al mando de Worth, despues de atravesar los breñales y barrancas juzgados intransitables, aparece por la izquierda y decide la derrota de nuestro ejército, á quien la artillería contraria acribilla en su retirada por el camino carretero.

¿Qué siguió á la derrota de Cerro-Gordo?

El grueso de los fugitivos se dirigió á Puebla y Orizava y los vencedores ocuparon á Jalapa, Perote y Tepeyahualco. El general Santa-Anna que por la hacienda de Tuzámapa y la villa de Huatusco llegó á Orizava, halló en esta ciudad algunas fuerzas de Oajaca al mando del general Leon, y con ellas y los dispersos que se presentaron, reunió 4,000 hombres y se trasladó á Puebla. Juzgándose impracticable en aquellas circunstancias la defensa de esta plaza, á la cual se acercaba Worth, se retiró Santa-Anna, no sin haber intentado, con mal éxito, sorprender por el rumbo de Amozoc á una fraccion de las fuerzas enemigas que ocuparon á Puebla el 25 de Mayo. Santa-Anna llegó á México y recogió de Anaya el mando político. Desde que se supo el desastre de Cerro-Gordo, el gobierno habia dictado algunas medidas para la defensa de la capital, llamando á las tropas de diversos Estados, y a causa de la oposicion del congreso, ocupado en expedir el Acta de reformas á la constitucion federal, no pudo admitir la mediacion ofrecida por el representante de Inglaterra.

CXXXV.

Continuacion del gobierno de Santa-Anna.—Batallas de Padierna y Molino del Rey.

¿Qué precedió al rompimiento de las hostilidades en el Valle de México?

En los primeros dias de Agosto salieron de Puebla las divisiones norteamericanas de Twigs, Quitman, Worth y Pillow. El general presidente llamó al ejército del Norte, levantó é instruyó nuevas fuerzas y construyó fortificaciones en las garitas, el Peñon, Mexicalcingo y convento y puente de Churubusco. Ademas del ejército del Norte y de la caballería, mandados el primero por Valencia y la segunda por Alvarez, habia una fuerza respetable, así de línea como de la guardia nacional de México y de algunos Estados, dividida en brigadas, al mando de Torres, Martinez, Rangel, Perez, Leon, Anaya, Zerecero y Andrade, con 104 piezas útiles de artillería. El general Bravo era comandante de toda la línea. El plan de defensa consistia en esperar al enemigo tras los atrinchamientos y, cuando empeñase el ataque sobre punto determinado, echarle encima el ejército del Norte y la caballería, con cuyo motivo dicho ejército se situó en Texeuco, á fin de poder acudir adonde conviniese.

¿Cuándo se anunció la presencia del enemigo en el Valle?

El 9 de Agosto á las dos de la tarde, por medio de un cañonazo de alarma. Situáronse desde luego en el Peñon las brigadas de Leon y Anaya; pero el enemigo, que se presentó por aquel rumbo el 15, cambió de plan, cargando el grueso de sus fuerzas por el Suroeste, y entonces la brigada de Anaya, compues-

ta de la guardia nacional de México, pasó á Churubusco, quedando allí los batallones de Independencia y Bravos, y avanzando los de Hidalgo y Victoria hasta San Antonio.

¿Cómo tuvo lugar la primera batalla?

El ejército del Norte, á consecuencia del movimiento de los contrarios, volvió de Texcoco á Guadalupe; teniendo que ir á situarse en Ayotla, llegó al pueblo de San Angel en la mañana del 17, y por disposición de su jefe, tomó posiciones en el rancho de Padierna, para donde debía venir el enemigo, que estaba en Talpam. Comenzó á haber aquí divergencia de pareceres entre Valencia y el general presidente, que parecia inclinado á que se retirase el ejército á Coyoacan y Churubusco. En la tarde del 19 se presentó el enemigo y, dividido en dos secciones, una de ellas toma á Padierna y la otra se embosca por el Pedregal amagando nuestro flanco izquierdo y cortando el camino por donde debía pasar la brigada de Perez, que se avistó y no llegó á tomar parte en la accion. Las tropas de Valencia recobran á Padierna y celebran esa noche su triunfo; pero quedan circunvaladas; la brigada de auxilio se retira; Valencia recibe en la madrugada del 20 orden de hacer otro tanto, y al amanecer es atacado por el enemigo en tres columnas y derrotado. En Padierna murió Frontera y cayó prisionero Salas.

¿Cuáles fueron los demas sucesos de ese dia?

El general presidente que acudia en auxilio del ejército del Norte, se encontró en el camino con los dispersos, los reunió en Coyoacan y se replegó, mandando retirar las fuerzas que cubrian los puntos mas avanzados hácia el Sur. Worth atacaba á San Antonio y, replegados sus defensores que solo habian hecho resistencia para dar tiempo á que entrase á la ciudad el grueso de nuestras fuerzas, vino sobre el

punte de Churubusco, bizarramente defendido por la brigada Perez; y aunque Santa-Anna desde la hacienda de los Portales hostilizaba al enemigo, el puente es tomado y acuchilla á los fugitivos el vencedor, contenido en la garita de San Antonio por alguna infantería que rompe sobre él sus fuegos.

Entretanto, á las once y media de la mañana se habia presentado ante el convento de Churubusco una fuerza enemiga al mando de Twigs. Los denodados nacionales de Independencia y Bravos, á las ordenes de los generales D. Manuel Rincon y D. Pedro María Anaya, la dejan acercarse, disparan sobre ella á corta distancia, y la hacen retroceder con grave pérdida. Llegan nuevas fuerzas y Twigs ataca de nuevo, á tiempo que la division de Worth avanza por la calzada de San Antonio y corta la retirada: de México envian de refuerzo al punto algunos piquetes y la compañía de San Patricio compuesta de irlandeses desertados del ejército invasor; envian tambien un carro de parque y resulta de calibre mayor que el de las armas; al disparar una pieza incendiase un repuesto de pólvora causando no poco daño; por último, despues de tres horas y media de defensa, consúmense las municiones, los soldados se retiran al interior del convento, y son hechos prisioneros por los norteamericanos que ocupan el edificio, guardándoles las consideraciones debidas al valor de que habian dado pruebas. Entre otros murió allí Peñúñuri y salió mortalmente herido Martinez de Castro.

¿Qué tuvo lugar inmediatamente despues de estas acciones de guerra?

Propuso el general Scott la celebracion de un armisticio para que Mr. Trist, que venia de comisionado de los Estados-Unidos, pudiese entrar en negociaciones. Accedió nuestro gobierno y, despues de

celebrado el armisticio, nombró comisionados suyos á los generales Herrera y Mora y Villamil y á los licenciados Couto y Atristain. En virtud de uno de los artículos del armisticio, los carros del enemigo entraron á recoger víveres y dinero, y en la mañana del 27 fueron atacados por el pueblo, á quien con dificultad lograron calmar las autoridades. Las negociaciones no produjeron arreglo alguno, por haber hecho Trist de la cesion de Nuevo México condicion precisa, é insistir nuestro gobierno en no ceder mas que á Tejas. El 6 de Setiembre Scott declaró terminado el armisticio, la campana mayor de Catedral tocó á rebato y Santa-Anna en junta de guerra dispuso no limitar la defensa al recinto de la ciudad, sino estenderla á sus inmediaciones.

¿Cómo se trabó de nuevo la lucha?

Scott, que tenia su cuartel general en Tacubaya, habia dado orden de tomar los puntos del Molino del Rey y Casa-Mata, protegidos por las baterías de Chapultepec, y en ellos se situaron el 7 nuestras fuerzas. La batalla tuvo lugar el 8, atacando el enemigo tres veces el Molino y tomándolo despues de haber hecho prodigios de valor el tercer regimiento ligero, que, á las órdenes de su coronel Echeagaray, recobró las piezas quitadas á los nuestros en la primera embestida, y persiguió á los norteamericanos hasta cerca de su línea, sin ser secundado de la caballería que pudo haber consumado el triunfo. Murieron en el Molino el general Leon y el coronel Balderas. Concentradas despues de esta accion las fuerzas todas del enemigo sobre la Casa-Mata que habia ya comenzado á ser atacada, la tomaron despues de viva resistencia del general Perez, en la cual pereció el coronel Gelaty. Nuestras tropas se retiraron á Chapultepec, conteniendo á la entrada del bosque los avances del vencedor, que perdió en

esta jornada 800 hombres, entre ellos buen número de oficiales, y abandonó las posesiones conquistadas, retirándose á sus cuarteles de Tacubaya.

CXXXVI.

Fin del gobierno de Santa-Anna.—Ocupacion de México por los invasores.

¿Cuál fué en seguida el punto de mira del enemigo?

El fuerte de Chapultepec, contra el cual estableció en la noche del 11 sus baterías, volviendo á ocupar en la tarde del 12 el Molino del Rey. En el fuerte, que estaba al mando del general Bravo, contando á los alumnos del colegio militar, habia 800 hombres y 7 piezas de artillería. En la mañana del 12 rompió la batería enemiga sus fuegos y el general presidente acudió con tropas á reforzar las obras exteriores del castillo, que fué bombardeado desde el alba hasta la noche. El 13, rotos nuevamente los fuegos, el enemigo, que habia formado tres columnas á las órdenes de Pillow, Quitman y Worth, ocupó el bosque y, simulando un ataque sobre la calzada de Belem que ocupaba el grueso de nuestras fuerzas á las órdenes del general Santa-Anna, asaltó el cerro de Chapultepec en distintas direcciones y tomó el punto, pereciendo en la defensa Xicotencatl, Cano y otros gefes y quedando Bravo prisionero.

¿Qué siguió á la pérdida de Chapultepec?

Los generales Rangel y Peña, que se retiraban con algunas fuerzas, hicieron alto en los atrinchamientos de Santo Tomas y rechazaron á Worth que pretendia tomarlos. Despues de vivo tiroteo y combates parciales, las columnas de Quitman y Worth

que habian avanzado por las calzadas de Chapultepec y la Verónica, en la tarde del 13 se posesionaron de las garitas de Belem y San Cosme; Quitman quedó en la primera, y Worth hizo adelantar por el rumbo de San Hipólito parte de sus fuerzas, disparando á media noche algunas bombas sobre la ciudad. La tropa nuestra que habia cubierto las espresadas garitas se retiró á la Ciudadela, donde en junta de guerra Santa-Anna manifestó su resolucion de evacuar á México esa misma noche y nombró general en jefe á Lombardini, saliendo él para Guadalupe, y haciendo otro tanto el ejército á la una de la mañana del 14.

A esa misma hora se presentaba á Scott en Tacubaya una comision del ayuntamiento de México pidiéndole garantías para la ciudad. Quitman tomó posesion de la Ciudadela y envió por las calles principales una columna á ocupar el palacio; en seguida entraron las fuerzas de Worth, é hicieron lo Scott, á caballo y con su escolta, á las nueve de la mañana, y el resto del enemigo en lo demas del día. Irrítase el pueblo al aspecto de los invasores y los ataca en las calles y desde las azoteas con armas de fuego, lazo y piedras; disparan ellos sus cañones y ocupan los edificios; la lucha se prolonga todo ese día y el siguiente, á pesar de los esfuerzos del ayuntamiento que no podia obtener del invasor garantías mientras se le hostilizase; Santa-Anna con parte de sus fuerzas viene de Guadalupe hasta la garita de Peralvillo decidido á apoyar el levantamiento del pueblo, á cuyo fin habia enviado desde el 14 algunos cuerpos de caballería que penetraron al interior de la ciudad; pero, al ver que la lucha cesa, se vuelve á Guadalupe, y el pabellon de las estrellas ondea sobre el palacio nacional en el aniversario del grito de Dolores.

¿Qué fué del ejército mexicano?

Luego que llegó á Guadalupe en la madrugada del 14, dispúsose que el general Herrera partiese con la infantería hacia Querétaro, y que la caballería con Santa-Anna tomase la direccion de Puebla. En junta de guerra habida el 16 de Setiembre, el espresado general Santa-Anna hizo dimision de la presidencia de la República, y á poco se encargó de ella D. Manuel de la Peña y Peña, como presidente de la Suprema Corte, asociado de los generales Herrera y Alcorca.

¿Cuáles habian sido las operaciones del enemigo en otros puntos del pais?

El territorio del Alta California desde Mayo de 1846 fué hostilizado por Fremont y Stockton, quienes se apoderaron de Monterey, San Francisco, los Angeles, San Diego y otros puntos: el capitán Flores organizó la defensa, batió al enemigo en diversos encuentros y recobró la mayor parte de las villas y puertos ocupados; pero recibiendo los norteamericanos nuevos refuerzos por mar y entrando al mismo tiempo el general Kearney con 300 hombres del lado de Sonora, malogróse todo lo adelantado, y el enemigo se posesionó definitivamente de la ciudad de los Angeles el 10 de Enero de 1847, consumándose para México la pérdida de aquel territorio. En la Huasteca, una seccion enemiga que, procedente de Tampico, se internó con el objeto de rescatar á unos prisioneros, fué derrotada por el general D. Francisco Garay, comandante de aquella línea, en las márgenes del rio del Calabozo, el 12 de Julio.

CXXXVII.

Presidencia de D. Manuel de la Peña y Peña y de D. Pedro María Anaya.—Paz con los Estados-Unidos.

¿En qué periodos ejerció el Sr. Peña y Peña la presidencia?

Encargóse de ella el 26 de Setiembre (1847) en Toluca; trasladó el gobierno á Querétaro; dejólo el 12 de Noviembre al general D. Pedro María Anaya, nombrado por el congreso para ejercerlo interinamente; y lo recogió el 8 de Enero de 1848, conservándolo hasta el 3 de Junio siguiente, en que lo recibió el presidente constitucional entonces electo.

¿Qué destino tuvieron nuestras fuerzas salidas de Guadalupe?

La infantería, después de algunas marchas y contramarchas, llegó á Querétaro muy mermada y demoralizada, no obstante los esfuerzos del general Herrera que la mandaba. La caballería, con Santa-Anna á la cabeza, entró en Puebla el 25 de Setiembre, uniéndose á las fuerzas de Rea que habian obligado al enemigo á retirarse al cuartel de San José y á los cerros de Loreto y Guadalupe: siguieron las hostilidades, y el 28 del mismo mes fué rechazada una partida norteamericana que intentó penetrar en la ciudad en busca de víveres. El 1.º de Octubre se dirigió Santa-Anna á Huamantla con ánimo de atacar un convoy del enemigo, y en uno de sus movimientos hacía el Pinar, ocuparon los invasores aquella poblacion; fueron atacados por D. Eulalio Villaseñor, que les hizo gran número de muertos, contándose entre ellos el gefe tejano Walker, y se retiraron después de saquear las tiendas. En virtud de órden del gobierno, fecha 7 de Octubre, y á falta de los ge-

nerales D. Manuel Rincon y D. Juan Alvarez, Santa-Anna entregó el mando militar al general Reyes, y se retiró á Tehuacan, de donde, tras grave riesgo de caer en manos del enemigo extranjero, pudo á poco espatriarse.

¿Qué otras operaciones militares precedieron á la paz?

Cinco buques de vela y dos de vapor bombardearon á San Juan Bautista de Tabasco el 25 de Octubre de 1847 y, después de algunos asaltos en que la marinería fué rechazada, abandonaron la empresa, quedando dos buques para bloquear el puerto y retirándose á Veracruz el resto de la escuadrilla. El 11 de Noviembre fué ocupado Mazatlan por 500 norteamericanos á las órdenes del comodoro Shubrick, retirándose las fuerzas del coronel Tellez que guarnecian la ciudad. Todavía después de firmado en México el armisticio para ajustar la paz, el Estado de Chihuahua sufrió una segunda invasion acaudillada por Price, quien, no obstante haber sido rechazado por las fuerzas del gobernador D. Angel Triás, llegó á tomar el 16 de Marzo la villa de Rosales, haciendo prisioneros á los principales gefes. En todo este espacio de tiempo se formaron guerrillas en los Estados de Puebla, México, Veracruz, Tamaulipas y algunos otros, distinguiéndose entre sus comandantes Urrea, Canales, Rea, Rebolledo y Jaranta, y hostilizando tales fuerzas continuamente á los convoyes, con buen éxito no pocas veces.

¿Qué pasaba, entretanto, en la ciudad de México?

Habiendo renunciado el ayuntamiento por los disgustos que tenia con la autoridad militar, eligióse una asamblea municipal á quien se acusó de no ocultar sus simpatías hácia los vencedores. El culto católico siguió ejerciéndose libremente y el arzobispo Irizarri obtuvo la libertad de los prisioneros mexi-

canos. Scott, acusado ante su gobierno, entregó el mando al general Butler, fué sometido á un juicio, y regresó á los Estados- Unidos.

¿Cómo se celebró la paz?

El comisionado norteamericano volvió á invitar á la apertura de negociaciones y el gobierno de México acogió la idea, aplazando su realizacion para cuando se reuniese en Querétaro el congreso que debia elegir presidente interino. Nombrado con tal carácter el general Anaya, formalizáronse las negociaciones, continuándolas Mr. Trist á nombre de los Estados- Unidos, y por nuestra parte los licenciados Couto, Atristain y Cuevas. Despues de varias conferencias, firmóse en la ciudad de Guadalupe Hidalgo un tratado de paz, amistad y límites entre ambas naciones, fijándose cuatro meses de plazó para su ratificacion por los congresos respectivos, y celebrándose un armisticio por aquel periodo. El tratado recibió la aprobacion de los Estados- Unidos con alguna modificacion, y sus ratificaciones se cangearon en Querétaro el 30 de Mayo de 1848; evacuando, en consecuencia, las fuerzas enemigas el territorio mexicano, del cual quedaban cedidos, ademas de Tejas, el Alta California, Nuevo México y parte considerable de Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas; debiendo recibir nuestro gobierno una suma de 15 millones de pesos.

CXXXVIII.

Presidencia de D. José Joaquín de Herrera.

¿Quién fué electo presidente constitucional?

El general D. José Joaquín de Herrera. Tomó posesion del mando el 3 de Junio de 1848, en Querétaro, recibiéndolo de manos de Peña y Peña; dos dias despues trasladó á México el gobierno, y fun-

cionó de presidente hasta el término de su periodo legal. En su tiempo fué sofocado el pronunciamiento de Paredes contra la paz, y fusilado Jarauta á intermediaciones de Guanajuato; recibióse el dinero de la indemnizacion norteamericana, y el ministro de la guerra general Arista, efectuó la reduccion del ejército.

Desde el cambio político habido en Agosto de 1846 regia la constitucion federal de 1824.

FIN.